

CHAMBRE DES COMMUNES

Le mercredi 24 janvier 1990

La séance est ouverte à 14 heures.

Prière

DÉCLARATIONS DE DÉPUTÉS

[Traduction]

L'AZERBAÏDJAN

M. Joseph Volpe (Eglinton—Lawrence): Monsieur le Président, le rapprochement politique qui se produit dans le monde depuis huit mois semble marquer le pas en Azerbaïdjan soviétique. Il est regrettable que l'esprit de la *glasnost*, de la transparence et de l'ouverture aux autres idéologies, religions, valeurs et peuples ne semble pas pouvoir fleurir dans un territoire où les conflits ethniques s'intensifient à un point effrayant.

Ces conflits entraînent l'oppression, la violation des droits de la personne et l'assassinat des Arméniens qui vivent en Azerbaïdjan. Dans ce contexte, l'intervention militaire de l'Union soviétique, regrettable comme toutes les interventions militaires, peut effectivement arrêter le conflit.

Nous demandons au secrétaire d'État aux Affaires extérieures d'obtenir du gouvernement soviétique l'assurance qu'il cherchera une solution pacifique aux difficultés locales, une solution qui protégera les droits de la personne et les droits politiques de tous ses citoyens en Azerbaïdjan et qui amènera la paix et la stabilité rendant ainsi inutiles d'autres interventions militaires soviétiques.

* * *

LA STRATÉGIE NATIONALE D'ALPHABÉTISATION

Mme Pauline Browes (Scarborough—Centre): Presque un Canadien sur cinq ne sait pas lire et près du tiers des élèves du secondaire au Canada abandonnent l'école avant d'avoir obtenu leur diplôme. Pendant sa vie, un adulte analphabète gagnera 42 fois moins qu'un diplômé d'école secondaire. Ces statistiques montrent les consé-

quences humaines et économiques désastreuses de l'analphabétisme au Canada.

Il y a un peu plus d'un an, le gouvernement fédéral a lancé la Stratégie nationale d'alphabétisation pour s'attaquer à ce grave problème. Cette stratégie comportait deux volets: des cours de rattrapage pour les adultes analphabètes et la promotion de la lecture chez les enfants. De concert avec les provinces, les entreprises, les syndicats et les organismes bénévoles, nous fournissons aux Canadiens analphabètes l'aide dont ils ont besoin.

L'année 1990 a été désignée par les Nations Unies comme l'Année internationale de l'alphabétisation et, grâce à la Stratégie nationale d'alphabétisation, des millions de Canadiens auront l'occasion de participer davantage à la vie de la société.

* * *

LE PARTI LIBÉRAL DU CANADA

Mme Dawn Black (New Westminster—Burnaby): Monsieur le Président, je prends la parole aujourd'hui pour faire quelques remarques au sujet de certains faits nouveaux concernant le Parti libéral du Canada.

Comme nous le savons tous, les libéraux ont cherché en vain un candidat à la direction du parti dans l'Ouest. Le député de Winnipeg—Sud—Centre voulait absolument poser sa candidature, mais il a été incapable de réunir les centaines de milliers de dollars nécessaires pour entrer dans la course à la direction de ce parti.

Maintenant que les libéraux ont annoncé publiquement qu'ils changeraient leur fusil d'épaule en ce qui concerne l'Accord de libre-échange, les autres candidats éprouvent certaines difficultés à trouver de l'appui dans l'Ouest.

Et voilà que le député de LaSalle—Émard vole à la rescousse de son parti. Un peu comme on mettrait une annonce dans un journal pour trouver une voiture d'occasion, ce candidat met des annonces dans les journaux de Vancouver pour trouver des partisans libéraux. Cette notion ouvre la porte à de nombreuses possibilités. Les libéraux offriront-ils des cartes de membre du parti à deux pour le prix d'une? Donneront-ils la chance à des vendeurs à commission de se faire un peu d'argent supplémentaire?

Tout cela semble très inhabituel. Bien entendu, il fallait que les libéraux tentent quelque chose d'autre